

El Mundo de la Homeopatía

La Homeopatía Mexicana Recuerda a Samuel Hahnemann y Celebra su Día con Presencia Internacional

La Liga Médica Homeopática Internacional, la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía, la Escuela de Posgrado Homeopatía de México, el Colegio de Médicos Homeópatas de Oaxaca y el Instituto en Ciencias de la Salud y Medicina Integral “Samuel Hahnemann” conmemoraron al Sabio de Meissen en distintos puntos de nuestra geografía, con la consigna de cuidar y engrandecer su obra.

Por: Rafael Mejía.

El Dr. Christian Friedrich Samuel Hahnemann (1755-1843) fue recordado en nuestro país de la mejor manera posible: mostrando que sus aportaciones a la medicina, sus descubrimientos científicos y su filosofía siguen beneficiando a quienes sufren alguna enfermedad o desean prevenirla de manera efectiva, integral y duradera.

Fueron muchas las actividades realizadas en torno al 10 de abril, todas ellas representativas del esfuerzo que los integrantes del gremio homeopático mexicano emprenden para ejercer, enriquecer y enaltecer el legado del fundador de este método médico clínico terapéutico y de varias generaciones de brillantes médicos homeópatas y científicos de todo el mundo.



La Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía (ENMH), en colaboración con la Liga Médico Homeopática Internacional (LMHI) y la Escuela de Posgrado Homeopatía de México, llevó a cabo en sus instalaciones el *1er Foro Nacional e Internacional La Enseñanza Médico Homeopática desde la Perspectiva de la Educación Actual*, del 8 al 10 de abril. Además de esto, la LMHI y Homeopatía de México realizaron diferentes actividades que concluyeron con la celebración formal del Día de Hahnemann en Casa Lamm (Ciudad de México).

Por su parte, el Colegio de Médicos Homeópatas de Oaxaca, A.C., llevó a cabo un acto para develar un nuevo busto de Samuel Hahnemann en las calles de la *Verde Antequera* y para reconocer a los médicos responsables de la puesta en marcha del primer consultorio homeopático de los Servicios de Salud en ese estado. Finalmente, el Instituto en Ciencias de la Salud y Medicina Integral “Samuel Hahnemann”, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, celebró por vez primera el Día de la Homeopatía con una muestra del trabajo de sus alumnos y dos conferencias magistrales virtuales. De todo esto damos cuenta a continuación.

Un encuentro exitoso en la ENMH

El *1er. Foro Nacional e Internacional: la Enseñanza Médico Homeopática desde la Perspectiva de la Educación* nació con buena estrella, pues “desde que se publicó la convocatoria hubo muchos médicos interesados en participar como ponentes y hubo un gran interés en asistir o presenciarlo en línea”, comenta la doctora María Irlanda Austria García, presidenta de la Academia de Homeopatía en la ENMH y una de las organizadoras del encuentro.

Las cifras indican que hubo más de 190 inscritos, de los cuales 137 fueron alumnos y 56 médicos generales, docentes y especialistas. “Nos acompañaron personas de Aguascalientes, Querétaro, Puebla, Tijuana, Guadalajara, y nos siguieron virtualmente desde Ecuador. En línea, la asistencia fluctuó entre 40 y 70 participantes”, precisa la entrevistada, quien añade: “Tuvimos 32 ponentes, 8 de ellos docentes de la escuela y por lo menos hubo un representante de las instituciones de enseñanza homeopática más destacadas del país y el extranjero”.

El foro fue coordinado en colaboración con Homeopatía de México y la LMHI, institución que eligió a nuestro país como sede para conmemorar el natalicio de Samuel Hahnemann, y de ahí la notable presencia de su presidenta, la Dra. Altunay Ağaoğlu, de Turquía, así como de otros destacados miembros de la liga.

A decir de la académica politécnica, “fue muy ilustrativo escuchar a la Dra. Ağaoğlu; ella nos habló del reconocimiento que tiene la Homeopatía en el mundo y especificó que actualmente hay 42 países en donde la terapéutica homeopática es reconocida y 28 en los que aún se considera una medicina alternativa”.

Otras participaciones sobresalientes fueron las de la Dra. Rosario Sánchez Caballero, la Dra. Andrea Flores Sánchez, el Dr. Antonio Sánchez Caballero y en general las del cuerpo docente de Homeopatía de México, quienes “hablaron del contexto de la Homeopatía en México y Latinoamérica, el estudio miasmático de la materia médica y la importancia de la enseñanza de los principios y bases de la Homeopatía”. También destacó la intervención del Dr. Bernardo A. Merizalde, vicepresidente de la LMHI, cuya videoconferencia se refirió a las vicisitudes sociales y culturales que ha enfrentado la Homeopatía y la necesidad de solucionar la fragmentación que sufre su comunidad.



Asimismo, llamaron la atención las exposiciones del Dr. Eloy Héctor Cano, profesor de la ENMH que explicó “desde el enfoque de la fisiología cómo actúa el principio activo del medicamento homeopático en el organismo y lleva a la curación”, y del Dr. Edgar Fernando Cortés Martínez, egresado de la Especialidad de Terapéutica Homeopática de la misma escuela, quien habló del método que desarrolló para identificar las frecuencias particulares de “las diluciones homeopáticas de cada medicamento y cada potencia” y que podría tener “un impacto en la calidad de los medicamentos homeopáticos”.

Es importante mencionar la participación de la Dra. Beatriz Gallo Olvera, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), “que nos deleitó con su explicación sobre los miasmas y las diferentes expresiones genéticas, explicando cada una de sus etapas”, y la de la Dra. Lucero Vázquez Hernández, de la Escuela Libre de Homeopatía de México, “que cerró con broche de oro la última jornada del foro, sorprendiéndonos con la forma en que conjuntó a la filosofía y la Homeopatía”.

Vale la pena señalar que, como resultado de este encuentro, “el Dr. Marco Antonio Martínez Silva, director de la ENMH, concretará un convenio con Homeopatía de México para hacer trabajos de experimentación pura, cursos intersemestrales para docentes y prácticas de servicio social”, entre otros aspectos, y que “el Hospital Nacional Homeopático nuevamente forma parte de una plaza para el internado médico de pregrado y continuamos trabajando con los alumnos de la Especialidad en Terapéutica Homeopática”. Además, indica, con la LMHI también se está trabajando para firmar otro convenio.

Ya para concluir, la Dra. Austria García comenta que la realización de este foro, que podría repetirse cada año, dejó una motivación especial en la



comunidad de la ENMH. Muchos alumnos fortalecieron su deseo de aprender y los docentes valoraron el trabajo que desarrollan diariamente en cuanto a “la experiencia clínica y el enfoque fisiológico que le damos a los medicamentos. Creo que en ocasiones es bueno que alguien de fuera te mire y te diga lo afortunado que eres al pertenecer a una institución tan grande como el IPN”.

Actividades de la LMHI

Durante su estancia en México, la Dra. Altunay Ağaoğlu participó en diversas actividades en torno al 10 de abril. En compañía de la Dra. Andrea Flores Sánchez, secretaria de Newsletter de la LMHI, del Dr. Agustín Salinas, vicepresidente por Argentina ante dicho organismo, y del Dr. Robbert Van Haselen, adscrito a la liga, hizo un recorrido por el Hospital Nacional Homeopático (HNN) y conversó con quien es su director desde febrero de 2024, el Dr. Eduardo Guzmán Morales.

“Nos reunimos con él para hablarle sobre la LMHI y para argumentar por qué es tan importante para la liga que existan lugares como el HNN. El Dr. Guzmán Morales se comprometió a dar más espacio a la investigación en Homeopatía y, por su parte, la Dra. Altunay expresó que México es un país privilegiado y que tenemos que aprovechar este tipo de instituciones para el fortalecimiento y el crecimiento de la Homeopatía”, reseña la Dra. Andrea Flores.

La presidenta de la LMHI también viajó a Tullancingo, Hidalgo, para visitar el busto del Dr. Proce-

so Sánchez Ortega y su casa museo, donde revisó varios documentos, cartas y fotografías del célebre médico homeópata. Además, estuvo presente en el momento en que se trasplantaron los dos ejemplares de la rosa homeopática que México recibió como obsequio para esta ocasión.

“La rosa homeopática es una tradición iniciada el año pasado en Sudáfrica. Un médico hizo una hibridación de esta planta, la llamó Rosa homeopathica y fue sembrada en ese país (sede de los festejos del Día Internacional de la Homeopatía en 2023) como símbolo de la unión entre los homeopatas”, relata la Dra. Flores Sánchez, quien especifica que una de las rosas quedó bajo el resguardo de la casa museo del Dr. Proceso Sánchez Ortega y la otra bajo el de la ENMH.

Para concluir las actividades en su visita, la Dra. Ağaoğlu formó parte del presidium en la celebración oficial del Día de Hahnemann que se realizó durante la tarde y noche del 10 de abril en Casa Lamm, organizada por la LMHI y Homeopatía de México. La mesa de honor fue ocupada también por el Dr. José Matuk Kanan, ex presidente de la LMHI y único mexicano hasta el momento que ha ejercido dicho cargo; el Dr. Antonio Proceso Sánchez Carballo, vicepresidente de la LMHI en México; la Dra. Rosario Sánchez Caballero, directora de la Escuela de Posgrado de Homeopatía de México, y el Dr. Antonio Sánchez Caballero, director técnico de la Escuela de Posgrado de Homeopatía de México.

En su oportunidad, la Dra. Ağaoğlu hizo un recuento de la historia de la LMHI, fundada el 10 de septiembre de 1925 en Rotterdam, Países Bajos, y que en 2025 celebrará su primer centenario. Este organismo, con sede en la casa de Hahnemann en Köthen, Alemania, representa a homeopatas de más de 70 nacionalidades; cuenta con un comité ejecutivo y otro internacional formado por los delegados (vicepresidentes) de cada país miembro y desde su origen ha celebrado un congreso anual (salvo excepciones como la ocasionada por la pandemia de la covid-19) con fines científicos y políticos o de organización.

Otra participación destacada corrió a cargo de la Dra. Sandra Massry, adscrita a Homeopatía de México y quien habló del reinicio de las actividades de Amigos de la Homeopatía, una organización civil que busca establecer vínculos entre los pacientes y los médicos homeopatas para fortalecer la práctica de la medicina homeopática y difundir su conocimiento y uso responsable. Tal iniciativa fue aplaudida por la Dra. Ağaoğlu ya que, recordó, “hay tres pila-



res fundamentales que sostienen a la Homeopatía: la industria, los médicos y los pacientes, pero estos últimos son el más importante”, refiere la Dra. Flores Sánchez.

Durante el encuentro también se realizó un enlace remoto con integrantes de la liga en otras latitudes, destacando la participación del Dr. Renzo Galassi, ex presidente de la LMHI, y del Dr. Fernando François Flores, quien dio a conocer algunos pasajes desconocidos de la vida de Samuel Hahnemann. Como colofón, Homeopatía de México hizo la entrega de diplomas a su generación más reciente de egresados de la especialidad y la maestría en Homeopatía.

Comehoax: rescatar la memoria y mirar al futuro

El Colegio de Médicos Homeópatas de Oaxaca, A. C. (Comehoax) es una organización con varias décadas de trabajo esmerado en el suroeste de México que “desde la inauguración del Parque o Plazuela ‘Samuel Hahnemann’, en 1992, ha conmemorado en ese lugar los días 10 de abril y 2 de julio —el natalicio y el fallecimiento del creador de la Homeopatía— realizando ofrendas florales y reuniendo al colegiado y a algunos médicos homeópatas de la LMHI”.

La Dra. Talía Enríquez Castillejos, presidenta del Comehoax, apunta que en esta oportunidad la celebración tuvo un sabor especial debido a “la develación del nuevo busto del Dr. Samuel Hahnemann, en reposición de la cabeza de bronce que fue sustraída de su nicho por los amantes de lo ajeno hace 3 años y que fue colocada en 1992, siendo presidente del colegio el Dr. Marcial Rogelio Agüero Pascual y contando con la colaboración del Lic. Fernando Gómez Sandoval, entonces presidente municipal de Oaxaca”.

La nueva escultura fue creada por el artista plástico oaxaqueño Jarol Moreno; se trata de un busto “de 55 centímetros de alto, colado en resina de poliuretano con acabado imitación mármol blanco” y protección a factores ambientales. Cabe señalar que la elección de este material fue para prevenir un nuevo hurto.

La ceremonia fue presidida por la misma Dra. Enríquez Castillejos, quien estuvo acompañada por el Dr. Arturo Salvador Gopar Calvo, tesorero de la mesa directiva, y la Dra. Isabel Gabriela Ramírez Luna, secretaria de la misma. Entre la concurrencia se encontraron médicos homeópatas adscritos al Comehoax, autoridades del municipio de Oaxaca de Juárez, funcionarios de la Secretaría de Salud del estado y medios informativos, quienes fueron testigos de la develación a cargo de “los Dres. Marcial Rogelio Agüero Pascual y Benjamín Smith Arango, miembros fundadores de nuestro honorable colegio”.

La cita de este 2024 tuvo otro detalle relevante y prometedor para el futuro del gremio homeopático: los representantes de los Servicios de Salud de Oaxaca otorgaron un reconocimiento a la Dra. Isabel Gabriela Ramírez Luna, al Dr. José del Carmen Gó-



mez Salinas y a la Dra. Talía Enríquez Castillejos “por su colaboración, promoción y gestión en la creación del primer consultorio homeopático de los Servicios de Salud de Oaxaca”, según se lee en los documentos.

Por último, la Dra. Enríquez Castillejos considera que estos encuentros permiten “honrar el invaluable legado que hizo el Dr. Hahnemann a la medicina y a la humanidad” al ofrecernos “una medicina científica basada en la evidencia”, capaz de aliviar o prevenir las más diversas afecciones “como lo hemos comprobado con la pandemia que acabamos de vivir”. Además, añade, las conmemoraciones ayudan a que la labor de los médicos homeópatas se visibilice en la sociedad y a que los miembros del colegio recuerden que “gracias a la Homeopatía y a nuestros pacientes, nuestras familias cuentan con un sustento económico”.

ICSMISH, el inicio de una tradición

La doctora María de los Ángeles Clemente García, catedrática del área de Homeopatía en el Instituto en Ciencias de la Salud y Medicina Integral “Samuel Hahnemann” (ICSMISH) de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, comenta que las actividades realizadas el 10 de abril por este centro de estudios fueron “totalmente académicas, llevaron por nombre *Conmemoración al natalicio del Dr. Samuel Hahnemann y al Día Internacional de la Homeopatía* y se dividieron en dos tiempos”.

La primera actividad, realizada durante la mañana bajo la coordinación de la Dra. Clemente García, fue la *1era Muestra de medicamentos homeopáticos y tinturas madres*. En ella, “los alumnos del segundo semestre de la licenciatura en Medicina y Homeopatía demostraron los conocimientos adquiridos en la materia Bases Teóricas y Experimentales, lo visto y realizado en el laboratorio homeopático, brindando información sobre las reglas utilizadas para la preparación de las tinturas **Apis mellifica**, **Allium cepa** y **Kalium carbonicum**, para luego dar seguimiento a la elaboración de los remedios, las generalidades y el uso medicamentoso”.

La muestra estuvo dirigida a la comunidad del ICSMISH, por lo que contó con la presencia de alumnos, personal administrativo, docentes, coordinadores y el rector de la institución, el Dr. Julio César Camacho de León. Por su parte, la segunda actividad, a cargo de la Dra. Edna Morales Coutiño, se dirigió a un público más amplio y consistió en la pre-

sentación de dos conferencias magistrales.

“El Dr. Raúl C. Morales López fue nuestro primer invitado; nos compartió la ponencia *Origen de los medicamentos homeopáticos*. Posteriormente tuvimos la presencia del Dr. Raúl Enrique Morales Pascual, con el tema *Experimentación pura*”, detalla la doctora Ángeles Clemente, y añade que afortunadamente contaron con una nutrida audiencia tanto de Chiapas como de otros estados, superando los 120 participantes. “Al final hubo un espacio de preguntas y comentarios, en el que los doctores muy amablemente respondieron a las dudas”.

La Dra. Clemente García explica que esta es la primera vez que el ICSMISH conmemora el Día Internacional de la Homeopatía y que no será una celebración aislada. “El rector y los directivos del Instituto tienen la visión de seguir enalteciendo a la medicina homeopática, así que se seguirán realizando este tipo de eventos y muchas otras actividades de divulgación y para beneficiar a la comunidad”.

A pregunta expresa, la catedrática considera que el legado del padre de la Homeopatía “sigue y seguirá vigente mientras exista personal capacitado, con los conocimientos precisos y que lleve a cabo lo que el Dr. Hahnemann nos brindó a través de sus libros y prácticas. Quiénes estamos en este caminar somos conscientes de lo que sabemos porque lo hemos estudiado, seguimos preparándonos y estamos en el ejercicio médico, pero sobre todo porque lo hacemos vida, respetando las leyes de la naturaleza y los principios que nos sustentan como homeópatas”, finalizó.

